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读到一本好书，立刻摘出精彩段落，
附上感悟，发微信分享朋友圈；逛街遇到突

发事件或趣闻，第一时间掏手机录视频，上传
网络，广而告之……互联网时代，随着智能手机

的普及以及微博、微信的迅速发展，越来越多的人
成为“自媒体人”。

一部手机，一个可以发声的平台；一个账号，人
人都可以成为事件的记录者、传播者，参加全国两会
的代表委员们，自然也不例外。那么，参加此次全国
两会，他们最关心哪些问题？教育、医疗、交通、养老
……这些民生话题，他们怎么看？郑州全媒体新闻
中心两会报道团的记者成
功加入代表委员朋友圈，

“两会时间”里，我们将围绕
代表委员眼中的热点话题，
展开深入讨论。

郑州全媒体新闻中心两会记者 武建玲 张乔普裴蕾 石闯 北京报道
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加大对农村
精神病患者救助力度

今天，政协会议开幕了。再过一天，人大会议
也要开幕。

今年两会期间，我总共带来了12条议案建
议，大多数都是关注民生的。我也是普通市
民，当然最关心咱市民的事儿。

党的十八大以来，中央明确提出了建设社会主义法治国家和法治体系的
总目标，法治中国的建设，饱含有每个百姓心中的美好愿景。

依法治国，我最关注民生领域的立法工作。我们国家向来非常重视教
育、医疗、大气污染、食品安全等民生工作，但与人民群众的期待相比，还有差
距，建议全国人大加大民生领域的立法问题：从电子商务立法、加大手机的隐
私安全保护，到加大对农村重症精神病患者的救助力度，人口老龄化加强老
龄健康领域的服务体系发展等，我认为都需要用“法”来规范。

当前，比较迫切的就是应该加大对农村重症精神病患者的关注问题。我
做过调查，全国各类精神障碍人数是1.3亿人，重症精神病患者已经达到1600
万人，而在农村显得尤为突出。农村精神病患者往往会因为医疗条件、家庭经
济状况原因等等，常常出现重症精神病患者没人管、不愿管或者没钱管的情
况，农村精神病患者违法伤害的事件屡屡发生，造成了“一人生病全家恐慌、
全村遭殃”的现状。很多农村精神病患者从得病到救治再到死亡，往往就仅仅
治疗一次，然后就开始自生自灭，有的还被家属锁起来，酿成了许多悲剧。

这是非常触目惊心的，我也做了调研，希望通过自己的呼吁，能够为农村
的弱势群体做些什么。

那么该如何进行救助？希望政府能够建立长效救助机制的同时，进一步
提升基层医疗卫生条件。此外，不仅仅是农村，全社会都应该更加关注心理
卫生方面的健康。

徐晓（全国人大代表、开封城摞城发展有限公司董事长、郑州海龙集团董事长、
河南省女企业家协会会长）
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完善法律法规
让劳动者维权更容易

昨天来京的高铁上，又见到了去年采访过我的几个
记者。去年在郑州全媒体新闻中心会客厅里，和他们结
下了深厚的友谊。几个记者在高铁上就问我今年又带来
了什么建议。

我是一名基层的代表，是一名基层法官，我的建议就来自我的日常工作、来自我
接触的群众。

劳动者维权，一直是近年来的热点问题。但是我在实际工作中发现，关于劳
动争议处理程序方面，还有改善的空间。劳动者往往因为维权程序环节太多、
程序太烦琐、周期太长而难以维权。这其中一个关键环节就是劳动仲裁。劳
动仲裁是劳动者维权的前置条件，但因为劳动仲裁的程序设置过于复杂，很
多普通劳动者很难走完仲裁这个程序，维权自然更谈不上了。

因此我的第一个建议就是，将仲裁由劳动者维权的“前置”条件改为“选
择”条件，减少劳动者维权的环节，缩短周期，让法律能够及时保护那些真
正受到伤害的劳动者。

第二个建议是关于未成年人保护的。我们有很多法律、法
规，比如《未成年人保护法》中明确提出，禁止向未成年人出售烟
酒，一旦违反，则由主管部门责令改正，依法给予行政处罚等。

但是我在调研中发现，实际生活里一旦有这种违法行
为发生，这个主管部门是谁？怎么处罚？处罚的标准是什
么？并没有明确说法。

我的建议很简单，参照《治安管理处罚法》，对处罚
种类和适用、违法行为和处罚、处罚程序等都有明确
的规定，真正使我们的法律发挥应有的作用，更好
地保护未成年人健康成长。

朱正栩（全国人大代表、宝丰县人民法院
闹店镇人民法庭庭长）

代表委员的
“朋友圈”

第二季
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加强交流完善提案
今天虽然是晴天，但北京风大，气温并不

高。两天来，除了吃饭、休息和接受媒体采访
外，我大部分时间都在就自己关注的热点问题
与来自全国各地的委员进行交流，并在此基础
上修改完善提案。

2015年是全面深化改革的关键之年，是全面推进依法治国的开局之
年。这次全国两会，我共带来了近10个提案，分别是有关立法、卫生监督体
系建设、驾照考试体制改革、南水北调中线工程生态走廊建设、食品安全体
系建设和淮河经济带建设等方面的。

依法治国是中华民族走向伟大复兴的必由之路，所以我关注立法层面
的问题多一些，提出了有关移民法、信用法立法的提案。

近年来，我国在卫生监督体系建设方面取得了一定的成绩，但基层卫
生监督部门在基础和装备建设、人才队伍和执法能力建设等方面仍不能满
足日常工作需要。为此，我撰写了有关提案，希望能对我国卫生监督体系
完善产生推动作用。

2014年 12月正式通水的南水北调中线工程是一项浩大的工程，惠及
沿线无数居民。此次，我撰写了提案，建议建设南水北调中线工程生态走
廊，避免南调的水沿途被污染，确保清水安全北送。

作为政协委员，提案是我履行职责的重要方式。会议期间，我将进一
步完善提案，以期对党委和政府科学决策起到资政建言作用。

花亚伟（全国政协委员、农工党河南省委专职副主委）
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协商于民 协商为民
今天下午 3点，全国政协十二届三次会议

在北京人民大会堂隆重开幕。我们民盟界别的
委员乘坐大巴，提前50分钟就到达了会场。

会上，听取了俞正声主席代表全国政协常
委会作的工作报告和齐续春副主席作的提案工作情况报告后，我
感觉去年以来全国政协常委会的工作的确可以用“有大事，有重
点，有亮点”来概括。

在谈到更好发挥人民政协在发展社会主义协商民主中
的重要作用时，俞正声主席说要坚持有事好商量，切实将
协商理念寓于履行职能全过程、贯穿开展工作各方面。
社会主义协商民主的朴素内涵就是“有事好商量”。
在社会主义制度下，有事好商量，众人的事情由众人
商量，找到全社会意愿和要求的最大公约数，是人
民民主的真谛。我们要坚持有事多商量，遇事
多商量，做事多商量。

人民政协是各党派团体和各族各界人
士发扬民主、参与国是、团结合作的重要平
台。在这个平台上就政治经济社会发展重
大问题、关系人民群众切身利益实际问
题等发表意见、坦诚交流，有助于促进
党和政府科学民主决策，有助于更
好实现人民当家做主。

协商于民、协商为民。新常
态下，相信人民政协在发展社
会主义协商民主中将继续发
挥不可替代的重要作用。

朱专兴（全国政
协 委 员 、市 政 协
副主席、市人民检察
院副检察长）
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李妈妈：国外的教育
制度或许是比国内的好一
些，因此，现在不少家长有
能力了，都想把孩子送出
国，我也把 孩 子 送 出 国
了 ，可 我 天 天 都 不 知 道
他在忙啥，每次打电话，
他 那 边 都 是 乱 糟 糟 的 ，
感觉不是在吃饭就是在
酒吧，问及功课
也不回答我，真
担心他在国外
变坏了。

李海燕：确实，随着咱

们国家经济发展的越来越
好，有不少家长有能力将
自己的孩子送出国去求
学，但出国留学也是一把
双刃剑，如果是孩子自愿
的，并且有自制能力，可以
选择让他们去国外长长见
识，多学习国外的文化思
想、本领知识。但如果孩
子不愿意，或者说本身自
制能力就比较差，家长千
万不要因为面子上的事
情，而强迫孩子出国留学，
那样只会事倍功半。

学生小高：大家
都在干吗呢？出来
聊天了，潜水党们，
赶紧出来冒泡。

学生小杨：正睡觉呢，
别打扰我的美梦。

留学生 ROSE：熬 夜
中，烦人的英国政治
经济学，正在苦读，
下周就要考试了，都

别搭理我，让我先去哭一
会儿。

全国人大代表、周口科
技职业学院院长李海燕：楼
上的，不要哭泣，你现在的
付出都会有回报的，正是上
学的年纪，当然要好好学
习，无论是理论知识还是社
会实践，都要积极锻炼自
己。如今，不少学子甚至家
长都认为，考上大学就完事
了，很容易就能拿到毕业
证，导致你们稀里糊涂混完
四年，到毕业了才发现自己
理论知识不足，实践能力不
强，无法与社会快速接轨，
找工作太难。

学生小杨：李老师教育
的是，起来看书了，小高，要
不咱俩聊一下最近的时事
新闻最新动态。

学生小高：你饶了我
吧，好不容易考上大
学，可以喘口气，我才
不要让自己那么累，

我要轻松地过完我的大学。
李海燕：各位学子，大

家通过高考考入大学，确实
不容易，高中也很辛苦，但考
入大学并不代表着就要轻松
下来，反倒是在一个高起点

上的新开始。作为年轻人，
不要想着上了大学，就让自
己懈怠下来，在学校不学无
术，最后混个文凭，而要主
动摄取知识，参加实践，让
自己的大学生活丰富起来，
也变得充实和有意义。

全国人大代表、河南科
技大学动物科技学院教授，
农工党河南省委常委、洛阳
市委主委雷雪芹：对！国外

“宽进严出”的人才培养模
式，理念很好，我们完全可
以学习借鉴。虽然在执行
操作层面，我们面临人多、
教育资源少的难题，如果太
多学生不能按期毕业，在一
定程度上会造成教育资源
的浪费。但是，这个问题可
以解决，制度一旦确定且实
施开，学生自然会正视，譬
如实行学分制，给你 5 次机
会，学生不会置若罔闻，让
自己因为不努力而无法毕
业。这在一定程度上可以
改变不少大学生混沌度日
的现状，从一定程度上倒逼
其努力学习。

雷雪芹：我们的大学，
我们的教育，考核体制要
变，要以教师、学生为主体，
不能让管理牵着鼻子走。
很多高校控制优秀率，要求
及格率，这特别不科学。譬
如老师要求严格，学生乐于
学习，大家学的都很好，为
什么不能人人优秀？听课
率低，学生不好好学，考试
都过不了关，为什么要保证
及格率？什么都往框框里
套，行不通。

雷雪芹：教师，传道授
业解惑，不少高校重科研、
轻教学，这也是不对的，两
者须相辅相成。一方面，搞
科研可以提升教学水平，不
能不管，另一方面，教学也
要重视。一个老师，不好好
教学，教出来的学生，干啥
啥不会，与实践完全脱节，
进入社会了，还需要重新再
学习，这就是教育的失败。
什么是水平高？除了有科
研成果，还要能培养出高水
平的学生才行。

李海燕：确实是，一所
大学是否水平高，在于是否
有优秀的毕业生，能否为经
济社会发展做出贡献。

雷雪芹：现在河南正在
进行产业转移、提升，非常

需要人才，政府允许、鼓励
教育、科技等方面吸引民
间、外来资本，这对于河南
教育而言是一个很好的契
机，我们在这方面具备后发
优势。在这种契机下，我们
可以吸收民间资本、外来资
本，积极走出去，以联合办
学、共同办学等方式，把北
大、清华等名校，甚至国外
名校的强势专业吸收过
来，依托他们的师资设置
几个院系，开几个班，我们
的学生在河南高校读书，
不占用他们的校园和招
生计划等资源，只是与他
们共享师资，让我
们的优秀学生在河
南也能接受一流的
教育。

教育布局不合理，是实现教育均衡面临的最大问题。河南，近一亿人口，
只拥有一所“211工程”大学，每年，太多的河南优秀毕业生，要去竞争外省为
数不多的大学指标，他们中的绝大多数被拒绝在优质教育资源的门外。

河南学子承受的这些不公，驻豫的全国人大代表一直在努力发声，为
其争取享受公平教育优势资源的权益。譬如，高校在招生录取方式上给予
创新，不按省份而是按人口比例分配招生计划等。

除了争取公平，很多驻豫全国人大代表也在从其他方面为河南教学出
谋划策。“要输血，更要造血。”昨天的代表委员朋友圈，大家聊起了教育的
话题。

严进宽出PK宽进严出
国内大学PK国外大学

河南教育发展
要输血更要造血

郑州全媒体新闻中心两会记者 赵柳影 张竞昳 北京报道
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